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10月30日，2025年第九届亚洲
冬季运动会（以下简称“亚冬会”）将
迎来倒计时 100 天。百日后，亚洲
的目光将汇聚松花江畔，“冰城”哈
尔滨将向世界展示其无与伦比的冰
雪魅力。

截至目前，已有34个国家和地
区的 1500 多名运动员报名参加本
届亚冬会，参赛国家和地区的数量、
运动员的规模有望创历届亚冬会
之最。

竞赛场馆通过验收、各项赛事准
备工作有序推进、冰雪运动旅游持续
火热，哈尔滨的街头巷尾，浓浓的“亚
冬氛围”正在迎接赛事的到来。

“绿色”办赛 竞赛场馆竣
工验收

在哈尔滨体育学院，经过改造
升级后的大学生滑冰馆将举办亚冬
会冰球赛事，既有利于节约成本，又
能改善学院的冰雪运动设施。

亚冬会组委会副主席、黑龙江
省人民政府副省长韩圣健介绍，目

前，亚冬会竞赛场馆布局已确定，哈
尔滨 5个场馆承办冰上项目比赛，
亚布力 8 个场地承办雪上项目比
赛。今年9月至明年1月，组委会计
划举行14项测试演练活动，检验场
馆运行、器材设施、属地保障、指挥
调度等方面，为赛事积累经验。

亚冬会组委会副主席兼秘书
长、哈尔滨市人民政府市长王合生
介绍，冰上项目全部利用原有场馆
及设施，在制冷、除湿、照明、采暖、
网络等功能方面提升改造；雪上项
目按照赛事需要对原有雪道进行必
要升级，对大跳台、坡面障碍技巧两
个专项场地进行了改扩建。9月底，
竞赛场馆和接待酒店已全部改造完
成并通过验收。本届亚冬会后，各
场馆将以更高标准、更好环境、更完
善的功能向社会进行开放。

“有序”办赛 各项准备工
作稳步推进

住宿、交通、志愿服务……赛事
相关的多方面工作正在持续进行，

相关单位积极为亚冬会的筹办作贡
献。王合生介绍，在确定36家接待
酒店的基础上，哈尔滨将开放宾馆、
民宿、大学等社会住宿资源，共享机
关、企事业单位停车资源，满足赛事
和旅游需求。民航、铁路部门将根
据赛事需要随时增加到哈尔滨的航
班航线和列车班次。

亚冬会组委会副秘书长、哈尔
滨市人民政府副市长张海华说，志
愿服务方面，本届亚冬会招募了国
内、国际高校学生，以及具有大赛实
践经验的志愿者 6000 多人。在近
期结束的亚冬会代表团团长大会和
2024 年全国男子、全国青年（U18）
女子冰球锦标赛两场测试赛中，志
愿者提供了专业周到的服务，展示
了中国青年蓬勃向上的形象，得到
了亚奥理事会、各国和地区代表团
以及社会各界的肯定。

“精彩”办赛 冰雪运动旅
游持续升温

对冬季项目国家队备战米兰冬

奥会周期而言，哈尔滨亚冬会是一次
重要练兵，在发现人才、锻炼队伍、检
验备战成效等方面具有重要作用。
亚冬会组委会副主席、中国奥委会副
主席周进强介绍，国家队将选派 170
余名运动员参加全部 64 个小项的比
赛，力争取得运动成绩和精神文明双
丰收。

作为冰雪体育大省，黑龙江省也
借助亚冬会的东风，持续大力发展竞
技体育和群众体育。韩圣健说，在群
众冰雪运动方面，黑龙江将不断丰
富冰雪运动场地，推动符合条件的
冰雪运动设施免费或低收费向公众
开放。

今年以来，黑龙江旅游持续火热。
韩圣健介绍，亚冬会前后，黑龙江省将
启动新一轮冰雪旅游“百日行动”，将
在“吃、住、行、游、购、娱”以及“宠客”
服务、公共设施、监管护游和全球推
广等方面实施提 升 行 动 ，推动冰雪
文 旅 与 亚 冬 盛 会 相 互 促进、相得
益彰。

（新华社哈尔滨10月29日电）

全 力 以 赴 迎“ 冬 风 ”
——哈尔滨亚冬会筹办工作进入冲刺阶段

新华社记者 王君宝 戴锦镕

郭艾伦哭了。
29日晚的CBA联赛，当广州队

客战深圳队的比赛结束，这个男人眼
眶里已经满是泪水，他蹲下，用双手
撑着地板，眼泪夹杂着汗水滴在木地
板上，抬头望了一眼观众席，球迷们
喊着“郭艾伦，郭艾伦”，他再也绷不
住了，右手掩面，一屁股坐在地板上，
肩膀颤抖着纵情哭着。

广州队总教练杨学增走过来，拉住
郭艾伦的手。这场比赛中，郭艾伦砍下
25分，贡献7次助攻，即将年满31岁的
他带领年轻的队友们在客场以108:
101战胜深圳队，取得两连胜。

这是郭艾伦职业生涯第500场
CBA比赛，而仅仅在5天前，他才刚
刚复出，此前经历了长达300多天的
伤病煎熬。

“他们都说我打不了了。”
比赛中，郭艾伦从后场“一条龙”

上篮，篮下强打完成“2+1”，突破送
出精妙助攻……让人似乎回到了许
多年前，那个在球场上似乎无所不
能、睥睨一切的追风少年。

“我没有打不了！”
赛后坐在地板上的郭艾伦，几乎

是在嘶吼着。

“13号！郭艾伦！”场边很多球迷
高喊着，久久不愿离去。

谁还记得郭艾伦上一次哭泣？
2017-2018赛季辽宁队首夺CBA总冠
军，郭艾伦也曾这样恣意地挥洒眼泪。

“我每一天都在被质疑，我的队伍每天
都在被质疑，没有人说我好，我一直在
忍，我终于拿到了CBA总冠军。”

彼时的郭艾伦，要向天下证明自己
是篮球的王者。

“如果没有受伤，我一直都是那个
我，我也不知道能不能打，我很感动今
天还能打篮球。”郭艾伦说。

新赛季从辽宁队转会广州队，此时
的郭艾伦，同样是释放的泪水，是宣泄
的泪水。这次，他只是要证明自己，还
能打篮球。

他一把扯下了自己左胳膊上的护
具，然而护具还包裹着他的左膝，厚厚
的绷带还缠在右小腿上，肌肉贴还黏在
右大腿上。

老兵不死，只是逐渐凋零。
有人说，世间最凄苦最无奈之事，

莫过于英雄迟暮。但须知英雄从不会
温顺地走进良夜，他会拼尽全力怒斥光
的消逝，而英雄之泪，亦折射着耀眼的
辉煌。 （新华社广州10月30日电）

男 儿 泪 ，英 雄 泪 ！
新华社记者 王浩明

近十年来，以2014年国务院出台《关于加快发展
体育产业促进体育消费的若干意见》文件为新起点，
中国体育产业经历了一轮迅猛的发展，产业规模总体
水平大幅提高，发展环境不断向好，市场潜力持续释
放，在国民经济中的地位和作用显著提升。体育产业
从业者们因地制宜、自强不息，以自身实际情况为基
础，闯出了一片又一片新天地。

今年7月，国际顶尖自行车队阿斯塔纳车队官网
发布了一则消息，宣布与深圳市喜德盛自行车股份有
限公司（以下简称“喜德盛”）达成一项为期五年以上
的投资协议，喜德盛未来将亮相世界巡回赛。这让人
们对中国自行车运动的发展有了新的认识。

这家成立于1995年的企业的总部位于深圳光明
区，深耕自行车行业多年，覆盖从上游碳纤维、铝合
金、镁合金新材料的研发到自动化制造、销售渠道的
全产业链布局，产品远销全球50多个国家和地区。

曾经受限于城市环境和场地条件，喜德盛只能在
工厂里办赛。2012年，喜德盛打造了一块“国际自行
车综合训练基地”，基地内的赛道总长6公里，是广东
省第一家国际自行车联盟标准山地车赛道。

喜德盛总经理助理林璟说：“这些年来，随着政府
的支持、整个产业链的发展和骑行环境的完善，我们
的比赛从工厂里走向城市，从山地车比赛转移到公路
车比赛。2023年开始，我们进一步加大赛事方面的投
入，成功举办了2023‘喜德盛杯’环深圳·光明国际公路
自行车赛。2020年开始，喜德盛连续两届奥运会赞助中
国国家山地自行车队，经历了东京和巴黎两个奥运周期
后，我们还希望可以跟国家队继续合作到2028年洛杉
矶奥运会。”

“我们今年的产值会在去年的基础上进一步保持
稳定增长，2025年有望突破100亿。这几年我们的员
工也一直在增加，全球大约有13000人，5个工厂中有1个在海外。”林璟说。

喜德盛是深圳体育产业制造业企业扬帆出海的一个典型。依托深圳完整
的产业链，一批如好家庭、戴思乐、领先康体、博德维等企业涌现出来，将体育
的“中国制造”一步步推向世界市场。

在这个过程中，企业既是推动者，也是受益者。深圳体育产业的发展，与
“顶层设计”也密不可分。

2016年，深圳市人民政府办公厅发布《关于促进体育产业发展的若干措
施》，其中“到2020年，体育产业增加值占全市GDP的比重达到1.2%”是目标
之一。

结果超过预期，2020 年，深圳市体育产业增加值占全市 GDP 比重为
1.5%。2023年，这一数据上升到2.27%。深圳市体育产业已经形成制造业与
服务业“双核驱动”的发展态势。2023年，深圳市体育服务业总产出、增加值分
别为649.18亿元、398.47亿元，比上年分别增长16.6%、14.2%。

放眼世界，叫得响的中国体育品牌在稳步增加。特步致力于“做世界级中
国跑鞋”，“中国李宁”亮相纽约、巴黎时装周，匹克“态极”系列在海外收获好
评。2022年8月，安踏取代耐克登顶中国运动品牌市场，实现国货逆袭。

在体育产业的框架中，制造业的发展有赖于强大的产业基础，而服务业则
更多地依托各地的资源禀赋和人文特色。

安徽省体育局体育经济处副处长朱雪梅对体育产业的发展深有感触，她
说：“安徽体育产业这10年来，真正地融入到了国民经济，融入到了整个社会
的发展过程中。”

9月26日，随着一辆辆新能源汽车依次驶出发车门，2024国际生态拉力杯
（中国站）暨大黄山国际生态汽车拉力赛拉开帷幕。这是一项国际汽车联合会
专门为新能源汽车打造的国际顶级赛事，旨在通过赛事活动推动新能源汽车
普及和发展。

“这是该赛事首次落户亚洲。”国际汽联电动与新能源赛车委员会主席周
小徐说，“生态拉力杯”与“大黄山”IP的亲密握手，既是国际汽联和安徽的一次
密切合作，也是众多国际汽车爱好者的一次美好体验，可以推动新能源汽车运
动的普及发展。

高科技产品也在体育产业领域找到了用武之地。在合肥高新创新实验小
学教育集团第三小学的操场上，孩子们在争先恐后地奔跑，每个人的姓名、成
绩等信息清楚地显示在跑道起点的大屏上。

跳绳课上，几十名学生整齐地排成队列，面向一块舞台大小的屏幕，每个
人手里拿着属于自己的跳绳。一分钟的倒计时后，每位学生的跳绳次数会显
示在大屏幕上，也会展现具体的排名情况。

这些都是科大讯飞的智慧产品在校园场景中的应用。从2019年进入体育
教育领域，科大讯飞在智慧体育教育方面实现了“教、学、赛、练、测、考、评、管”
一体化，在解决师资力量不足、评测标准不一等问题上提出了方案。

在从业者的创新和努力下，全国各地展现出多姿多彩的体育产业业态。
路跑赛事“长热”备受瞩目。全国马拉松及相关路跑赛事从2014年的51

场增加到2019年的1828场，5年增长了30多倍；2023年全国共举办路跑赛事
580场，参赛总人次550万；2024年无锡马拉松有超过26万人报名，创下国内
马拉松赛历史新高。

乡村体育刮起劲风。全网超480亿次的综合浏览量，让“村超”成为顶级体
育流量；全国和美乡村篮球大赛让乡村篮球联赛有了“全国版”；乒乓球、羽毛
球、龙舟等也都出现了乡村体育赛事，多元“乡村体育IP”成为体旅融合助力乡
村振兴的抓手。

十年开拓进取，中国体育产业在实践中不断成熟，正迈向一片更广阔的天
地。 （新华社北京10月30日电）
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距离2025年亚洲冬季运动会开
幕还有 100 天的时间，中国冰雪健
儿正在积极备战，争取在家门口取
得好成绩。

亚冬会组委会副主席、中国奥
委会副主席周进强介绍，对冬季项
目国家队米兰冬奥会周期训练备
战而言，哈尔滨亚冬会是一次重要
的练兵，在发现人才、锻炼队伍、检
验备战成效等方面具有重要作用。

据了解，中国队将选派 170 余
名运动员参加亚冬会全部 64 个小
项的比赛，力争取得运动成绩和精
神文明双丰收。

“训练备战方面，国家体育总局
始终把思想道德和作风建设融入
日常管理，将从难、从严、从实战出
发、大运动量科学训练原则贯穿备
战全过程，总局与地方共建多支冬
季项目国家队，有效提升了备战的
整体效能。”周进强说，在运动员选
拔方面，坚持公开、公平、公正，统
筹部分项目同期参加米兰冬奥会
资格赛，科学制定选拔办法，确保
以最佳人选、最强阵容参赛。

中国短道速滑国家队已经开始
世界巡回赛的征战。中国短道速
滑队领队刘辰宇介绍，本赛季国际
赛事赛程密集，除了6站世巡赛、世
锦赛、四大洲锦标赛等常规赛事
外，还有世界大学生冬季运动会、
亚冬会、3 站青年世界杯赛等。刘
辰宇表示，国家队在项目人才储备
上有一定厚度，针对大家关心的世
巡赛部分分站赛与亚冬会赛程冲
突的问题，队伍将选派不同的人员
组队参赛，不会放弃某个赛事。而
具体的组队方案，将根据比赛目标
和运动员的实际状况安排。

面对米兰冬奥会前最后一个完
整赛季，运动员们均表示，希望通
过赛事适应新的比赛节奏和规则，
努力展现最好的状态。

“一切从零开始。这个赛季还
是先把自己做好，然后每一轮次把
自己最好的状态发挥出来。”中国
女队队员王晔说。

速度滑冰方面，面对新赛季，速
度滑冰国家集训队主要分为短距
离和中长距离两组，总教练李琰侧

重中长距离组，短距离组由刘广彬
教练负责，队员包括冬奥会男子
500 米冠军高亭宇、“十四冬”女子
500米冠军田芮宁等名将。刘广彬
透露，高亭宇目前膝盖有伤，正在
有针对性地进行训练，积极恢复、
调整状态。

在中长距离方面，在上赛季世
界杯上取得突破的宁忠岩和韩梅
在国外跟随日本名将高木美帆的
教练团队进行训练，成绩和信心都
有了提升。谈起亚冬会，韩梅表示
很久没有在哈尔滨比赛了，很期待
在重新翻修的场馆里与亚洲顶尖
选手一较高下，她说：“只要我能参
加的比赛，一定全力以赴去争取金
牌。”

据悉，目前随国家集训队训练
的队员和非国家集训队队员都有
参加亚冬会的机会。国家体育总
局冬季运动管理中心和中国滑冰
协会将根据中国杯速度滑冰精英
联赛的成绩确定大名单，再参考亚
冬会报名前运动员在国际滑联世
界杯上的成绩来确定亚冬会最终

参赛名单。
冰球方面，国家男子冰球队目前

在国际冰联排名第26位，在本届亚冬
会参赛队伍中排在第四位，前三位分
别是哈萨克斯坦、韩国、日本队。目
前，队伍正在加紧集训，备战亚锦赛，
随后赴加拿大外训，力争在亚冬会上
争取奖牌。

国家女子冰球队目前在北京进行
集训，亚冬会前也将进行外训外赛，
女队目前在国际冰联排名第12位，在
本届亚冬会参赛队伍中排在第二位，
位列日本队之后，中国女冰将在亚冬
会上向金牌发起冲击。

作为北京冬奥会后我国举办的又
一国际综合性冰雪赛事，诸多冰雪健
儿都希望能在家门口取得好成绩。

“我正在积极备战亚冬会和米兰
冬奥会，亚冬会对我和所有冰雪项目
运动员来说是一场考验，是展示我们
竞技水平的舞台，我也一定会全力以
赴，向自己的最好成绩突破。”北京冬
奥会自由式滑雪女子空中技巧冠军徐
梦桃说。

（新华社哈尔滨10月30日电）

厉 兵 秣 马 全 力 冲 刺
——中国冰雪健儿全力备战亚冬会

新华社记者

10 月 30 日，东航首架“亚冬号”彩绘机执飞 MU6347 航班，搭载首航旅客从上海虹桥国际机场抵达哈尔滨
太平国际机场。

图①为在哈尔滨太平国际机场欢迎仪式现场拍摄的亚冬会吉祥物“妮妮”。
图②为“亚冬号”彩绘机抵达哈尔滨太平国际机场。
图③为在哈尔滨太平国际机场，志愿者们准备迎接“亚冬号”彩绘机首航旅客。
图④为“亚冬号”彩绘机机组成员合影留念。

新华社记者 张 涛摄

彩绘机成功首航彩绘机成功首航““尔滨尔滨””
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